

Vive en Estados Unidos donde ha formado su familia: Reza Ciro Pahlaví, el hijo del último sha de Persia que vuelve a desafiar al régimen iraní



CAROLA WAGEMANN, JOSÉ TOMÁS ARRIAGADA Y FRANCISCA OLIVARES



2. Una de las primeras imágenes familiares en el exilio, en 1979, fue en las Bahamas. En ella, el sha, que para huir de Irán prefirió pilotar él mismo el Boeing 707 por su seguridad; su señora y los príncipes Leila, Ali Reza y Reza Ciro. Cabe recordar que el sha (que tras un intenso periplo en el exilio finalmente murió de cáncer en 1980 en Egipto) estuvo casado, entre 1939 y 1948, con la princesa Fawzia, hermana del rey Faruk de Egipto. Tuvieron una hija, Shahnaz, pero se separaron y se dice que fue porque ella no se acostumbró a la corte persa. Luego, él se casó con Soraya Esfandiary-Bajtiari, entre 1951 y 1958, de madre alemana y padre persa. Pese a lo enamorados que estaban, se tuvieron que divorciar ya que no pudieron tener hijos.

CASI CUARENTA AÑOS DE MATRIMONIO CON LA ABOGADA YASMINE ETEMAD-AMINI

4. En una discreta ceremonia por motivos de seguridad en Connecticut, en el verano de 1986, el príncipe Reza Ciro, de 26 años, se casó con Yasmine Etemad-Amini, de 17 años. La pareja se había conocido un año antes en un aeropuerto, cuando ella viajaba a Washington. Nacida en Teherán, su familia había llegado a fines de los 70 a Estados Unidos y estaba decidida a seguir una carrera universitaria, algo que pudo concretar. Licenciada en Ciencias Políticas y con un Doctorado en Jurisprudencia, ha defendido el movimiento democrático en Irán, y ha participado en distintas manifestaciones. En la foto, Reza Ciro Pahlaví, junto a su señora, Yasmine Etemad-Amini, y la exemperatriz Farah Diba, para la comida oficial que se realizó antes del matrimonio del entonces príncipe Felipe de Asturias y la periodista Letizia Ortiz en mayo de 2004.



EN BUSCA DE INVERSIONES PARA UN FUTURO IRÁN SECULAR Y DEMOCRÁTICO

6. En julio de 2023, Reza Ciro Pahlaví se reunió con el magnate británico Richard Branson en la isla Necker, quien convocó a diversos inversionistas, con la intención de crear cambios positivos e impactos duraderos en el mundo. Pero lo que despertó el interés del hijo del último sha de Persia, es que en dicho encuentro, los asistentes y líderes de diversas industrias, discutieron sobre posibles oportunidades de inversión para "un futuro Irán secular y democrático". A lo que agregó: "Siempre he dicho que no busco soluciones rápidas para Irán. Estoy buscando soluciones sostenibles y de largo plazo para los desafíos de nuestra nación". Aquellas hipotéticas inversiones podrían materializarse en el ámbito de la tecnología y energía, hasta las finanzas y la banca. "Cada uno de ellos (inversores) puede emplear a millones de iraníes para ayudar a reconstruir Irán", puntualizó. En 2023 también hizo un viaje a Israel con su señora, Sara, y compartieron con el primer ministro Benjamin Netanyahu y su esposa, Sara.



En 1979, cuando se produjo la revolución islámica iraní liderada por el ayatolá Ruhollah Jomeini (1902-1989) que derrocó a la dinastía Pahlaví y derivó en que el entonces sha de Persia (1919-1980) y la emperatriz Farah Diba (hoy de 86 años) tuvieron que huir, el príncipe heredero Reza Ciro Pahlaví (64) tenía 19 años y ya estaba en Estados Unidos, donde se encontraba terminando su formación como piloto aéreo.

Hoy, quien fuera ese joven que nunca más pudo volver a su tierra es una de las voces que desde Occidente ha cobrado protagonismo como activista por la libertad de Irán e incluso ha llamado a su pueblo —en medio de los ataques de Israel— a levantarse contra el régimen teocrático imperante, a través de entrevistas y, especialmente, desde su cuenta oficial de Instagram —@officialrezapahlavi— donde además de compartir momentos familiares, da a conocer sus opiniones políticas y la labor que realiza por sí alguna vez puede regresar a su país.

Esta no es la primera vez que Reza Ciro Pahlaví (cuyo segundo nombre es por Ciro el Grande, fundador del imperio Persa) alza su voz y ahora incluso ha encendido sus palabras, calificando a Alí Jamenei (86), el actual líder político-religioso de Irán, como "un ratón aterrador" que se esconde bajo tierra y que ha perdido el control de las cosas.

Aquí, algunos de los momentos relevantes de su vida, junto a la de sus padres y cuatro hermanos. En la imagen superior de la derecha, Reza Pahlaví en un encuentro en la Biblioteca y Museo Presidencial Richard Nixon en Yorba Linda, California, el 22 de octubre de 2024; y el ayatolá Alí Jamenei, para uno de los discursos anuales que da con motivo del Nowruz, el Año Nuevo persa, en Teherán.

1. El príncipe Reza Ciro Pahlaví (64), el hijo mayor del sha Mohammad Reza Pahlaví (1919-1980) y su tercera esposa, la emperatriz Farah Diba, conocida a través de las revistas y que dedicó sus esfuerzos a mejorar la educación, el arte y la cultura de su país —en el que no existía una policía de la moral como vino después y las mujeres se podían desarrollar en libertad—, nació el 31 de octubre de 1960. Se formó como piloto en Irán y continuó su entrenamiento en Estados Unidos, en la base aérea Reese en Lubbock, Texas. Se licenció en Ciencias Políticas en la U. del Sur de California y desde el exilio se ha dedicado a apoyar los derechos civiles y a instar la vía democrática en su país. Es autor del libro "Vientos de Cambio: El futuro de la democracia en Irán" y vive cerca de Washington, con su señora, con quien tiene tres hijas, las princesas Noor (33), reconocida activista por las causas de la mujer, que estudió en Georgetown; Imán (31) y Fara (21), quien en 2018 contó a través de sus redes sociales que tenía cáncer de mama. En las fotos, en 1967, junto a sus padres y su hermana Farahnaz (que vivirá en Nueva York) luego de la ceremonia en que el sha —que por muchos fue criticado por su autoritarismo y vida lujosa— se autocoronó como "rey de reyes" y su madre fue coronada como emperatriz. En la siguiente, un retrato de Reza Ciro como joven príncipe heredero, en 1973.

LA MUERTE DE DOS HERMANOS

3. Solo dos de los cuatro hijos del sha y Farah Diba sobreviven. La menor, la princesa Leila (en la foto, con su madre en 1998), quien tenía solo nueve años al momento de escapar de Irán, sufrió de anorexia y depresión durante su vida. Estudiante de Literatura Comparada de la Universidad de Brown y también modelo, fue encontrada muerta, en 2001, en el Hotel Leonard de Londres producto de una sobredosis. Diez años después, su hermano Ali Reza (en la segunda foto en 2005, para el funeral de Raniero III de Mónaco) se suicidó en su departamento en Boston. En los dos casos, la familia se refirió a la profunda depresión que sufrían debido a la situación política de Irán.



SU RECIENTE VIDEO-COMUNICADO

5. "La República Islámica ha llegado a su fin y está cayendo", expresó en su más reciente video-comunicado de impecable traje gris marengo, corbata celeste y un pin en la solapa con la bandera iraní antes de la revolución, que en su centro tiene el símbolo del león y el sol, que, según una publicación de National Geographic de noviembre de 2022, se remonta a la Persia del siglo XII, representando el poder y la realeza. "El futuro es brillante y pasaremos juntos este giro de la historia. En estos días difíciles, mi corazón está con todos los ciudadanos indefensos que han sido heridos, victimizados por la guerra y las acusaciones de Jamenei. Llevo años trabajando para que en nuestro país no se prenda el fuego de la guerra. El fin de la República Islámica es el fin de su guerra de 46 años con Irán. El sistema de represión del régimen se está derrumbando. Solo se necesita un levantamiento público para terminar con esta pesadilla para siempre. Ahora es el momento de parar; el momento de recuperar a Irán", afirmó. "No nos preocupemos por el mañana después de la caída de la República Islámica", agrega. "Irán no tendrá una guerra civil e inestabilidad. Tenemos un plan para el futuro de Irán y su prosperidad. Estamos listos para los primeros cien días después de la caída, el paso y el establecimiento de un gobierno nacional y democrático, para la nación de Irán y en manos de la nación". Incluso ha hecho su llamado a los militares, la policía, la seguridad y las fuerzas del Estado para que se alejen del régimen.

UN RECIENTE Y ROMÁNTICO MATRIMONIO EN PARÍS



7. La semana pasada se vio a toda la familia de Pahlaví reunida en la capital francesa. Esto, por la celebración del matrimonio de su hija Iman con Bradley Sherman, un ejecutivo financiero estadounidense de origen judío. Según indicaron los Pahlaví en redes sociales, la ceremonia fue considerada como la primera celebración de matrimonio entre los descendientes del último sha. La instancia estuvo guiada por un ritual tradicional iraní, y asistieron familiares y amigos íntimos de la pareja. Aun así, en mayo pasado, la ceremonia civil se celebró en Nueva York de manera privada. En las fotos, dos registros de la celebración en Francia, al que también fue la abuela paterna de la novia, la exemperatriz Farah Diba, quien cumple 87 años el próximo 14 de octubre.

